



DISCURSO PRESIDENTE DE ASOCIACION DE INDUSTRIALES DE ANTOFAGASTA, MARKO RAZMILIC KÚTULAS

GREMIOS POR CHILE. ANTOFAGASTA, MARTES 4 DE ABRIL DE 2023.

ESTIMADOS AMIGOS TENGAN USTEDES MUY BUENOS DÍAS. DAMOS LA BIENVENIDA DE MANERA ESPECIAL A LOS LIDERES DE LA CONFEDERACION DE LA PRODUCCION Y EL COMERCIO QUE HOY NOS VISITAN Y QUE NOS HAN INVITADO A ESTE PROMISORIO ENCUENTRO LA ASOCIACION DE INDUSTRIALES DE ANTOFAGASTA ESTA CUMPLIENDO 79 AÑOS DE TRABAJO GREMIAL. NUESTRO SUEÑO ES LA CONSTRUCCION DE UN DESARROLLO SUSTENTABLE PARA NUESTRA REGION DE ANTOFAGASTA Y ASI MAXIMIZAR NUESTRO APORTE AL DESARROLLO INTEGRAL DEL PAIS.

NUESTRA ESTRATEGIA ES LA CLUSTERIZACION MINERA Y ENERGÉTICA. EN ESTE TRABAJO TECNICO VAMOS DE LA MANO DE LA RESPONSABILIDAD SOCIAL EMPRESARIAL, EL VALOR COMPARTIDO DE MICHAEL PORTER Y HOY MUY INSPIRADOS POR EL IMPACTO NETO POSITIVO DE PAUL POLMAN.

NO OBSTANTE, LAS TURBULENCIAS Y AMENAZAS DEL CONTEXTO INTERNACIONAL Y NACIONAL, SOMOS ESPECIALMENTE OPTIMISTAS EN EL PROCESO DE AVANCE Y CONSOLIDACION DE NUESTRO CLUSTER MINERO, ENERGETICO, INDUSTRIAL Y DE SERVICIOS

ESTE OPTIMISMO TIENE UN FUNDAMENTO ROBUSTO. EN EFECTO, PARA EL COMBATE AL CAMBIO CLIMÁTICO, LA CARBONO NEUTRALIDAD, ENERGÍAS LIMPIAS, TRANSICIÓN ENERGÉTICA Y ELECTROMOVILIDAD, **EL COBRE Y EL LITIO, JUEGAN UN ROL ESTRATÉGICO** Y, POR LO MISMO, NUESTRA REGIÓN ESTÁ EN EL CORAZÓN DE ESTE DESAFÍO PLANETARIO.

EN COBRE, SIEMPRE ESCUCHAMOS QUE CHILE ES EL PRIMER PRODUCTOR MUNDIAL Y ES CIERTO, PERO SI HACEMOS DOBLE CLICK, TENDREMOS QUE DECIR QUE MÁS DEL 50% DEL COBRE CHILENO SE PRODUCE EN LA REGIÓN DE ANTOFAGASTA Y, NUESTRA PRODUCCIÓN ES MAYOR QUE LA DEL SEGUNDO PRODUCTOR MUNDIAL, POR LO MISMO, NUESTRA REGIÓN ES EL PRIMER PRODUCTOR MUNDIAL DE COBRE.

EN CUANTO AL LITIO, TODO EL LITIO CHILENO SE PRODUCE AQUÍ, EN LA REGIÓN DE ANTOFAGASTA Y SOMOS EL SEGUNDO PRODUCTOR MUNDIAL CON UN 28% DE LA PRODUCCIÓN DEL PLANETA.

LA ALTA RADIACIÓN SOLAR DE NUESTRO DESIERTO DE ATACAMA Y LA FUERZA DE NUESTROS VIENTOS, EXPLICAN POR QUÉ TENEMOS LA MAYOR PLANTA DE CONCENTRACIÓN SOLAR DE AMÉRICA LATINA, LA MAYOR PLANTA SOLAR DEL PAÍS Y EN CONSTRUCCIÓN LA MAYOR PLANTA EÓLICA DE AMÉRICA LATINA.

NUESTRA POTENCIA MINERA Y ENERGETICA NOS SITUA EN LUGAR DE PRIVILEGIO PARA LA PRODUCCION Y EXPORTACION DE HIDROGENO VERDE Y MINERIA VERDE.

PARA LOS PRÓXIMOS 10 AÑOS, LA REGION DE ANTOFAGASTA LIDERA LA INVERSION EN MINERIA Y ENERGÍAS RENOVABLES, CON UNA MONTO SUPERIOR A LOS 22.000 MILLONES DE DÓLARES.

EN MATERIA HIDRICA, LIDERAMOS LA DESALACION DE AGUA DE MAR PARA CONSUMO HUMANO E INDUSTRIAL Y, LA EFICIENCIA HIDRICA EN PROCESOS PRODUCTIVOS. LA SEMANA PASADA SE CONOCIÓ EL PRIMER CATASTRO NACIONAL DE PLANTAS DESALINIZADORAS DEL PAIS DONDE SE INFORMA QUE CHILE TIENE ACTUALMENTE 22 PLANTAS DESALADORAS EN OPERACIÓN 13 DE LAS CUALES ESTAN EN LA REGIÓN DE ANTOFAGASTA; ES DECIR PRACTICAMENTE EL 60 % ESTÁ AQUÍ.

SOMOS LA PRINCIPAL REGIÓN EXPORTADORA DE CHILE Y UNO DE LOS TRES EJES PORTUARIOS LOGISTICOS MAS IMPORTANTES DEL PAIS, LO QUE NOS POSICIONA ESTRATÉGICAMENTE PARA EL CORREDOR BIOCEÁNICO Y SERVICIOS PORTUARIOS INTERNACIONALES.

LA CULTURA LICANANTAY, EL DESIERTO DE ATACAMA Y SUS CIELOS LIMPIOS, NOS SITUAN COMO UNO DE LOS PRINCIPALES CENTROS CULTURALES, TURISTICOS Y ASTRONOMICOS A NIVEL MUNDIAL.



ES ESTA POTENTE REALIDAD Y SUS OPORTUNIDADES GIGANTES LA QUE INSPIRA Y FUNDAMENTA NUESTRO TRABAJO GREMIAL EN TEMAS CLAVES COMO EL DESARROLLO DEL CAPITAL HUMANO TÉCNICO Y DE LA PRIMERA INFANCIA; LA PROMOCION DE INVERSIONES Y DE OPORTUNIDADES DE NEGOCIOS; EL FORTALECIMIENTO DE LAS COMPETENCIAS EMPRESARIALES DE NUESTRAS EMPRESAS PROVEEDORAS INDUSTRIALES Y DE SERVICIOS; LA INNOVACION Y DESARROLLO TECNOLOGICO; LA DIVERSIFICACION PRODUCTIVA; LA EQUIDAD DE GENERO, DIVERSIDAD E INCLUSIÓN; Y EL DESARROLLO CULTURAL Y AMBIENTAL.

TRABAJAMOS PARA UNA MINERIA Y ENERGIA CREADORA DE VALOR COMPARTIDO QUE MAXIMIZA SU APORTE AL DESARROLLO INTEGRAL Y SUSTENTABLE DE LA REGIÓN Y COMUNIDADES DONDE OPERA.

FRENTE A ESTA REALIDAD DE NUESTRA REGION, LA EXTREMA CENTRALIZACIÓN ADMINISTRATIVA Y POLÍTICA DE NUESTRO PAIS ES UNA DE LAS GRANDES BARRERAS PARA QUE, AL IGUAL QUE LAS OTRAS REGIONES, LA REGION DE ANTOFAGASTA PUEDA DESPLEGAR TODAS SUS CAPACIDADES Y APORTES AL PAIS Y AL MUNDO.

FORTALECER UNA ALIANZA Y TRABAJO CONJUNTO CON LA CPC LA VEMOS COMO UNA HERRAMIENTA CONCRETA PARA CONTRIBUIR AL PROCESO DE DESCENTRALIZACION Y DESARROLLO ECONOMICO, SOCIAL Y TERRITORIAL CHILENO.



PARA SER MUY CONCRETOS EN LO QUE DEBERIA UN PRIMER BORRADOR DE TRABAJO CONJUNTO ENTRE LA CPC Y NUESTROS GREMIOS, DESDE LA ASOCIACION DE INDUSTRIALES DE ANTOFAGASTA, PRIORIZARÍAMOS TRES TEMAS:

A) MODERNIZACION Y DESCENTRALIZACION PROFUNDA DEL MINISTERIO DE BIENES NACIONALES. UN 70% DEL SUELO DE NUESTRA REGIÓN ES FISCAL. NECESITAMOS CON URGENCIA QUE ESTE ESTRATEGICO RECURSO PUEDA SER ADMINISTRADO PROACTIVAMENTE PARA EL DESARROLLO PRODUCTIVO Y SOCIAL DE LA REGIÓN QUE ES EL SEGUNDO PIB DEL PAIS, CON TODAS LAS FORTALEZAS QUE DESATACABAMOS AL COMIENZO. LAS EMPRESAS PROVEEDORAS REGIONALES, GRAN MAYORIA DE EMPRESAS PEQUEÑAS Y MEDIANAS, NO PUEDEN DESARROLARSE PORQUE NO PUEDEN ACCEDER A SUELO; LOS PRIMEROS PRODUCTORES DE COBRE Y SEGUNDOS PRODUCTORES DE LITIO DEL MUNDO, NO TENEMOS BARRIOS INDUSTRIALES MODERNOS QUE ATRAIGAN Y CONSOLIDEN INVERSIONES INDUSTRIALES. EN MATERIA SOCIAL, ESTAMOS ENTRE LAS REGIONES LIDERES EN CAMPAMENTOS. ESTE ES UNA URGENCIA Y GRAN OPORTUNIDAD DE MODERNIZACION PARA EL SECTOR PUBLICO.

ESTE ES UN TEMA ABSOLUTAMENTE CONSENSUADO Y PRIORITARIO PARA LOS DOCE GREMIOS REGIONALES QUE INTEGRAMOS EL CONSEJO GREMIAL DE LA CORPORACION CLUSTER MINERO DE LA REGION DE ANTOFAGASTA, INSTANCIA DE COORDINACION INTERGREMIAL MUY IMPORTANTE EN NUESTRA REGION.

B) SEGUNDO TEMA PRIORITARIO. SEGURIDAD Y CERTEZA PARA LA COMPETITIVIDAD DE NUESTRA MINERÍA.

AQUÍ, RELEVAMOS DOS TEMAS.

EN PRIMER LUGAR, LA IMPORTANCIA DE ASEGURAR UNA LEY DE ROYALTY MINERO QUE COMPATIBILICE CORRECTAMENTE MAYORES APORTES AL FISCO CON LA COMPETITIVIDAD DE LAS EMPRESAS MINERAS. NUESTRO PAIS NO PUEDE APROBAR UNA LEY DE ROYALTY QUE SIGNIFIQUE MINIMIZAR O FRENAR EL DESARROLLO DE ESTA INDUSTRIA.

EN SEGUNDO LUGAR, DEFINIR UNA POLITICA NACIONAL DE LITIO QUE, EN UN MODELO DE TRABAJO PUBLICO Y PRIVADO, ASEGURE Y APROVECHE TODA LA EXPERIENCIA, CONOCIMIENTO Y CAPACIDADES DEL SECTOR PRIVADO PARA LA EXPLOTACION DE ESTE ESTRATEGICO RECURSO.

ESTAS DEFINICIONES SON URGENTES PARA NO SEGUIR PERDIENDO PARTICIPACION MUNDIAL EN LA PRODUCCION. EL AÑO PASADO, NUESTRO LITIO, CON NUESTRAS EMPRESAS PRODUCTORAS, SQM Y ALBEMARLE, APORTARON MAS DE US\$

5.000 MILLONES AL ESTADO, APOORTE HISTÓRICO QUE DEBE APROVECHARSE EN ESTE CICLO DE CRECIMIENTO DE DEMANDA.

LA PARADOJA DE ESTE APOORTE HISTORICO ES QUE CORFO, DESPUES DE OCHO MESES QUE RECIBIO EL MANDATO DE LA CORTE SUPREMA, AUN NO ADJUDICA EL INSTITUTO DE TECNOLOGIAS LIMPIAS QUE DEBERÍA ESTAR INSTALADO EN ANTOFAGASTA.

C) TERCERO Y ULTIMO TEMA PRIORITARIO PROPUESTO ES, LA SEGURIDAD, DELINCUENCIA E INMIGRACION DESREGULADA. CLARAMENTE EN ESTE TEMA SE REQUIERE DE UN FORTALECIMIENTO LEGAL E INSTITUCIONAL DE LOS ORGANISMO ENCARGADOS DE ESTAS PROBLEMATICAS. ESCUCHANDO A LA CAMARA DE COMERCIO DE ANTOFAGASTA, CREEMOS QUE EL FORTALECIMIENTO DEL ROL DE LOS MUNICIPIOS EN MATERIA DE SEGURIDAD ES MUY NECESARIO.

AL TERMINAR, QUIERO PLANTEARLES UN DESAFIO A LOS DIRIGENTES DE LA CPC, UN TEMA QUE HEMOS CONVERSADO MUCHO EN NUESTRA REGIÓN Y ESTAMOS TODOS MUY DE ACUERDO, ES LA NECESARIA INCORPORACION Y PARTICIPACION DE MUCHAS DE LAS EMPRESAS QUE INTEGRAN LA CPC A LOS GREMIOS REGIONALES.



HOY PRACTICAMENTE, NINGUNA EMPRESA DE SUPERMERCADOS, RETAIL, BANCOS PARTICIPAN EN NUESTROS GREMIOS Y, POR LO MISMO, NO APORTAN CON IDEAS, PROPUESTAS, RECURSOS EN LOS PROYECTOS E INICIATIVAS QUE CONCRETAMOS NOSOTROS.

ESTIMADOS COLEGAS, ESTAMOS CONVENCIDOS Y DISPUESTOS A TRABAJAR CON ENTUSIASMO Y APOYAR UNA ACCION COLABORATIVA CON LA CPC.

MUCHAS GRACIAS.